



Legisladores piden intervención de la SRE

México recupera 0.1% de vestigios en el extranjero

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

El Gobierno federal ha detectado de 2019 a la fecha un total de 3 mil 125 monumentos arqueológicos en subastas, en países como España, Francia, Países Bajos, Estados Unidos, Austria, Italia y Alemania.

En una solicitud de información respondida a *La Razón* se detalla que hasta el momento se han recuperado un total de cuatro piezas arqueológicas. Las piezas han sido entregadas al Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

EL DATO

LAS PIEZAS recuperadas por la Embajada de México en Países Bajos datan del periodo Preclásico Mesoamericano (1200 a.C.-400 a.C.) al Posclásico (800 d.C. a 1,521 d.C.).

Además, las piezas arqueológicas son invaluable y no existe un proceso legal para sacar las piezas del país, aparte que no se ha detectado un modus operandi relacionado con esta actividad, de acuerdo al documento.

Las piezas corresponden a las culturas establecidas en la costa del Golfo, Occidente, Golfo de México, Altiplano Central, Mayas, Zapoteca, Teotihuacana y Totonaca. Hasta el momento no ha sido detenida persona alguna, y tampoco ninguna persona ha sido condenada.

Al respecto, Yeidckol Polevsky Gurwitz, secretaria de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados señaló que se debe planear y preparar un punto de acuerdo para que se haga una causa común, y mandar un mensaje a todos los países donde se encuentren los vestigios, para que sean respetuosos y cuidadosos de ese "saqueo" ya que es patrimonio del país.

"En el pasado cuando existían las colonias se llevaban todas las piezas, pero ya no estamos en esos tiempos, por ello no podemos permitir que sigan saqueando a nuestro país. Últimamente se ha hecho

GOBIERNO federal ha detectado, de 2019 a la fecha, 3 mil 125 piezas arqueológicas en subastas en Europa y EU; corresponden a culturas Maya, Zapoteca, Teotihuacana y Totonaca



“ YA NO ESTAMOS en tiempos de las colonias, cuando se llevaban todas las piezas; no podemos permitir que sigan saqueando a nuestro país”

Yeidckol Polevsky

Secretaria de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados

ESPECIALISTAS del INAH resguardan las piezas recuperadas para su análisis y difusión.

un trabajo extraordinario en México, porque por ejemplo en la construcción del Tren Maya se han encontrado diversos vestigios y se han creado museos para darle relevancia a esas piezas", destacó.

La legisladora de Morena dijo que es necesario pedir el respaldo del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard para que, con sus buenos oficios, ayude a nivel internacional a hacer las gestiones necesarias para el retorno de las miles de piezas que se encuentran en el exterior.

Polevsky Gurwitz comentó que "es una barbaridad" que haya tantas piezas arqueológicas en otros países, por lo que, dijo, que es necesario entablar diálogo y relaciones para traerlas de vuelta

Por su parte, el también secretario de la Comisión, Ritter Ocampo, Klaus Uwe señaló que principalmente se debe hacer presión diplomática y hacer convenios, para recuperar todas las piezas que han sido sacadas de manera irregular.

"Se deben agotar todas las formas

diplomáticas antes de ejercer otro tipo de movimientos; México está suscrito a convenios internacionales para el regreso de este tipo de piezas. Se han logrado algunos convenios con Alemania para este tema", detalló.

El legislador federal dijo que históricamente el país ha tenido un grave problema de saqueo, pero el Gobierno federal tiene una campaña que se llama "Mi Patrimonio no se vende", y ha sido un tema de presión hacia los museos en el extranjero que tienen piezas mexicanas, pues hay casas valoradoras que las venden y que han entrado en polémica porque no se sabe de dónde las tienen.

Apenas el jueves pasado el INAH dio cuenta del regreso de 223 piezas arqueológicas recuperadas por la Embajada de México en Países Bajos, gracias a la colaboración entre ambos países, sin embargo, en el informe de la dependencia federal no se detalla si son recuperadas de subastas.